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8 сентября – День памяти 
жертв блокады Ленинграда
В этот день в 1941 году окончательно сом-
кнулось кольцо вражеских армий вокруг 
нашего города. 
В связи с 72-й годовщиной блокады ты-
сячи петербуржцев пришли на Писка-
ревское кладбище и другие городские 

мемориальные места, чтобы почтить 
подвиг защитников города.
Делегация Фрунзенского района участво-
вала в торжественно-траурной церемонии 
на площади Победы. Цветы к Монумен-
ту героическим защитникам Ленинграда 

возложили ветераны, глава района Влади-
мир Омельницкий, представители обще-
ственных организаций и администрации, 
школьники и студенты.
Память погибших в годы блокады почтили 
также на Ново-Волковском кладбище.
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Более 400 школьников из 45 
команд приняли участие в эко-
лого-туристских соревнованиях 
в парке Интернационалистов. На 
«станциях» ребята устанавливали 
палатки, преодолевали расстоя-
ния с помощью альпинистского 
снаряжения, определяли рассто-
яние до предмета по компасу, а 

также отвечали на вопросы по 
истории района. 

«Эти соревнования выявят силь-
нейших спортсменов, способных 
в дальнейшем представлять район 
на городских соревнованиях ту-
ристской направленности», – отме-
чают организаторы. Итоги турнира 
будут подведены позднее.  

«Осенние тропинки»

Мам в обиду не дадут
Городская прокуратура и 

Уполномоченный по правам 
человека в Петербурге про-
ведут прием по вопросам вы-
платы пособий беременным и 
молодым мамам.

Совместный прием омбуд-
смена и прокуратуры пройдет 
26 сентября с 14.00 до 17.00 
в офисе Уполномоченного 
по правам человека в Санкт-
Петербурге Александра Шиш-
лова в Щербаковом переулке, 
д. 1-3. Здесь примут жалобы к 
рассмотрению и проконсуль-
тируют по вопросам соблюде-
ния прав женщин на получе-
ние пособия по беременности 

и родам, а также пособия до 
достижения ребенком возрас-
та полутора лет. 

Если вы или ваши близкие 
столкнулись с нарушениями 
при выплате данных пособий, 
позвоните по телефону 374-99-
39 (пн. – чт. 9:00 – 18:00, пт. 
9:00 – 16:00) и запишитесь на 
прием.

По каждому факту нарушений 
будут инициированы служебные 
проверки для восстановления за-
конных прав и назначения поло-
женных выплат.
Обратите внимание: прием бу-
дет проходить по предваритель-
ной записи!

Петербургская школа 2020
В конкурсе инноваций «Пе-

тербургская школа 2020» при-
мет участие команда информа-
ционно-методического центра 
района. Она представит    «Си-
стему дистанционной под-
держки повышения квалифи-
кации педагогов».

Сотрудники центра создали 
интернет-портал, благодаря 
которому педагоги смогут под-
готовиться к профессиональ-
ной аттестации, найти инте-
ресные разработки к урокам 
по своим предметам и даже 
задать вопросы специалистам 
центра в режиме онлайн. Кро-
ме того, с помощью портала 

учителя смогут самостоятель-
но пройти курсы повышения 
квалификации.

Портал дистанционной 
поддержки только начал свою 
работу, но уже приобрел боль-
шую популярность среди пре-
подавателей школ района.

В конкурсе участвуют пред-
ставители образовательных 
учреждений из всех районов 
Санкт-Петербурга. В отбороч-
ном туре инновационные 
разработки пройдут профес-
сиональную экспертизу. За-
щищать свои проекты в фина-
ле пригласят всего 6 лучших  
команд.

Сделать вредные отходы 
полезными

Стационарный экопост заработал в Купчино. Контейнер, помещен-
ный на платформу-прицеп, разместился на ул. Ярослава Гашека, 9, к.1.

До настоящего момента все подобные пункты в городе работали в 
«пилотном» режиме – по 2 месяца в каждом районе. 

Жители Фрунзенского района смогут бесплатно сдать следующие 
виды отходов:

- содержащие ртуть лампы (люминесцентные и энергосберегающие)
- ртутные термометры
- использованные батарейки
- разрядившиеся аккумуляторы
- оргтехнику и некоторые бытовые приборы
- автопокрышки и автомобильные аккумуляторы
- бытовую химию, лаки и краски
- лекарства с истекшим сроком годности
Все собранные опасные предметы будут отправляться на обезврежи-

вание и утилизацию.

Реклама нон грата 
Рейд против незаконной ре-

кламы прошел на Софийской 
улице. На участке от КАД до про-
спекта Славы, были демонти-
рованы конструкции, располо-
женные на газонах. По словам 
представителей садово-парково-
го хозяйства «Фрунзенское», за 
неделю было вывезено 40 так 
называемых «раскладушек».

Кроме того, регулярно ве-
дется работа по удалению ре-

кламы с фасадов зданий. Так, 
за прошлый месяц было закра-
шено 500 квадратных метров 
надписей (граффити), а также 
удалены рекламные объявле-
ния общей площадью 2600 
квадратных метров.

Отметим, что размещение 
любых рекламных вывесок 
на фасадах должно быть со-
гласовано с собственниками 
жилья. 

Глава админитсрации Влади-
мир Омельницкий   вручил оче-
редникам документы на квар-
тиры. В администрации района 
состоялось торжественное вру-
чение документов на квартиры 
очередникам. Новоселов по-
здравил глава района Владимир 
Омельницкий.

Новое жильё получили 6 жи-
телей блокадного Ленинграда, 
вдова участника Великой От-

ечественной войны, а также 3 
многодетные семьи, в одной из 
которых воспитывается  трое, а в 
других четверо и пятеро детей. 
Отметим, что глава одной много-
детной семьи служит в специаль-
ном подразделении полиции, 
обеспечивая порядок в районе.

Новоселы переедут в новые 
дома, расположенные в Москов-
ском и Красносельском районе, 
а также в Красном Селе.

На новые квартиры

ЕСЛИ ХОЧЕШЬ БЫТЬ  
ЗДОРОВ — ПРИВИВАЙСЯ

10 сентября в поликлиниках района стартовала  
вакцинация против гриппа.

Прививки в рамках национального календаря сде-
лают около 77 000 человек, в том числе более  
15 000 детей.

В первую очередь вакцинация рекомендуется де-
тям с 6 месячного возраста, школьникам, студен-
там, медицинским работникам, учителям, работни-
кам транспорта, коммуникационной сферы, лицам 
старше 60 лет, а также людям, имеющим хрони-
ческие соматические заболевания независимо от 
возраста.

Направление на прививку можно получить у своего 
участкового терапевта или педиатра.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Призвание быть педагогом
Дипломы I степени во Все-

российском конкурсе получили 
педагоги района. Музыкальные 
руководители детского сада № 97 
компенсирующего вида Оксана 
Камышникова и Ольга Федорова 
стали победительницами в номи-
нации «Лучший педагогический 
опыт, обеспечивающий творче-
ство и успех ребенка».

На конкурсе они представили 
свою методическую разработку по 
диагностике музыкальности. Ок-
сана Камышникова и Ольга Федо-
рова совместно создали авторскую 
программу развития ритмики, 
пения, игры на музыкальных ин-
струментах для дошкольников с 
отклонениями в развитии. Кроме 
того, была подготовлена система 

мониторинга музыкальных спо-
собностей малышей.

Методическим пособием, ко-
торое разработали музыкальные 
руководители 97-го детского 
сада, теперь смогут воспользо-
ваться студенты педагогических 
вузов и сотрудники дошкольных 
учреждений компенсирующего 
вида.

Разговор  
о пережитом

В отделении временного прожи-
вания Комплексного центра социаль-
ного обслуживания прошла встреча 
блокадников и ветеранов с воспитан-
никами подростково-молодежного 
досугового центра «Фрунзенский».  

Надежда Арсеньевна Кудряко-
ва, председатель общественной 
организации «Жители блокадного 
Ленинграда» Фрунзенского рай-
она, рассказала о том, как их дом 
разбомбили, а семью переселили в 
коммунальную квартиру, где управ-
хоз выделял уцелевшим жильцам 
семена для грядок перед домом.  

Своими воспоминаниями поде-
лились и блокадники. «Я боялась 
очень самолетов. Как если что, я 
куда-то прячусь. Один раз дома так 
спряталась, что мама долго не могла 
меня найти. Видимо, сильно испу-
галась. У нас такой железный ящик 
был, мама белье в нем держала. Я 
взяла в этот сундучок и спряталась... 
Не вылезти. Мама пришла и гово-
рит: «Господи, куда ты забралась!». 
Это я хорошо помню», — рассказа-
ла Татьяна Николаевна Родионова.

Организаторы вечера, обществен-
ная организация «Доброе дело», от-
метили, что такие встречи важно 
проводить регулярно: школьники 
не должны забывать о том, что при-
шлось пережить ленинградцам.
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Глава администрации 
Фрунзенского района 
Владимир Омельницкий 
рассказал корреспонденту 
Михаилу Немировскому  
о последствиях строитель-
ного бума прошлых лет,  
а также о развитии рекре-
ационной зоны в парке Ин-
тернационалистов. 

– Фрунзенский район снизил 
показатели ввода нового жилья. 
Когда ситуация изменится?

– Строительство жилья, прежде 
всего его характер и темпы, вызы-
вает много вопросов у городской 
администрации. Мы вошли в такую 
фазу, когда пора задуматься – а нуж-
но ли вообще нам такое количество 
квадратных метров? В прошлые, осо-
бенно предкризисные годы жилье 
строилось за счет участков, предна-
значенных для возведения детских 
садов и школ. Но нельзя бесконечно 
строить жилье без оглядки на соци-
альную инфраструктуру. Да, сейчас 
много говорят о том, что в районе 
есть снижение жилищного строи-
тельства. Но давайте не забывать о 
том, что в 2005-2009 годах был пик 
жилищного строительства в райо-
не, построено было, действитель-
но, много. Однако нужно думать не 
только о количестве, но и, о качестве 
жизни в построенных домах: без 
детских садов, школ, поликлиник 
эту жизнь вряд ли можно назвать 
комфортной. Сейчас мы вынуждены 
взять паузу, чтобы исправить ситуа-
цию. Да и земельных участков, где 
была бы возможна комплексная за-
стройка, в районе практически не 
осталось. Сегодня активно реализу-
ется только один крупный жилой 
проект – ЖК «София». Отмечу, что 
этот проект комплексного освоения 
в полной мере обеспечен всей необ-
ходимой инфраструктурой. 

– А как обстоит дело с социаль-
ными объектами на других терри-
ториях? Какова потребность райо-
на в социальной инфраструктуре?

– Отмечу, что на сегодняшний 
день это приоритетное направле-
ние деятельности администрации 
района. И здесь, не буду скрывать, 
есть проблемы. В частности, несмо-
тря на ввод в 2013 году двух детских 
садов, очередь остается — около 
1800 детей на сегодняшний день в 
детские сады попасть не могут. У нас 
есть адресная инвестиционная про-
грамма строительства ДДОУ до 2025 
года, но я вышел с инициативой о 

приближении сроков строительства 
объектов образования и получил 
поддержку вице-губернатора Васи-
лия Кичеджи. Еще два детских сада 
должно быть открыто в 2014 году, а 
до 2018 года будет введено еще че-
тыре. Сразу несколько социальных 
объектов должны быть введены в 
следующем году: это поликлиника в 
квартале 43 южнее реки Волковки, в 
августе 2014 года должна быть вве-
дена школа в квартале 31 ЮрВ.  

– Существуют ли перспективы  
вывода промышленных предпри-
ятий из района и застройки этих 
территорий?

– Помимо освоения площадки 
НПО «Керамика», «Завод Стройфар-
фор» Группой ЛСР у нас есть серьез-
ная площадка в промзоне Обухово. 
К сожалению, пока этот участок 
района не очень хорошо изучен 
инвесторами. Я надеюсь, что вскоре 
мы начнем  конструктивные пере-

говоры с бизнесом для выработки 
конкретных решений по этой тер-
ритории. 

– В начале года в районе были 
открыты две новые станции ме-
тро. Каков экономический и ин-
фраструктурный эффект вызвало 
появление подземки?

– Новые станции в корне из-
менили как транспортную, так и 
экономическую картину района. 
Метро обратило внимание бизнеса 
на прилегающие к станциям тер-
ритории, повысив их инвестици-
онную привлекательность. Выросла 
стоимость жилья, деловой недвижи-
мости. Было много предложений по 
открытию новых торговых точек, 
но я считаю, что как раз торговых 
площадей у нас достаточно. Сегодня 
инвестиционный приоритет нужно 
смещать в сторону объектов спорта 
и культуры.  Уже есть программа по 
строительству стадионов — в 41-м 

квартале планируется создать целый 
спортивный кластер. На участке, 
ограниченном улицей Ярослава Га-
шека, Бухарестской улицей, Олеко 
Дундича и Загребским бульваром, 
выделено несколько земельных пя-
тен под строительство спортивных 
объектов. Здесь предполагается раз-
мещение двух крытых спортивных 
комплексов без трибун, а также 
Центра спорта Фрунзенского рай-
она.  Кроме того, есть решение на 
уровне вице-губернатора Оганесяна 
о строительстве на проспекте Славы 
в створе Пражской ул. нового спор-
тивного комплекса по индивидуаль-
ному проекту за счет средств ОАО 
«Газпром». 

– В каких основных транспорт-
ных объектах больше всего нужда-
ется район?

– Во-первых, мы ждем ввода в экс-
плуатацию новых станций метро — 
«Проспект Славы» и «Дунайская». 

Срок их ввода – 2016-2018 годы.  
В 2013 году должно начаться строи-
тельство Малой Каштановой аллеи 
и Пловдивской улицы на участке от 
Будапештской улицы до Загребского 
бульвара. Эта «пробивка» позволит 
жителям введенного еще в 2009 
году жилого комплекса «Радуга» сво-
бодно подъезжать к своим домам. 
Кроме того, в районе планируется 
строительство целого ряда ключе-
вых развязок. Например, это стро-
ительство развязки на пересечении 
проспекта Славы и Белградской ули-
цы, проспекта Славы и Софийской 
улицы, путепроводов по Софийской 
улицы в месте пересечения с путями 
Северного железнодорожного коль-
ца. Для района крайне важно прове-
сти реконструкцию Цимбалинского 
путепровода. Именно в этой горло-
вине сегодня скапливаются проб-
ки. На более дальнюю перспективу 
есть проекты строительства тоннеля 
в створе Грузового проезда в зоне 
«Обухово-2», а также строительство 
Глухоозерского шоссе от Обводного 
канала до Большого Смоленского 
проспекта. 

– Какие инвестиционные про-
екты планируются в районе?

– В районе немного свободных 
для освоения земельных участков. 
Прежде всего это часть территорий 
в промышленной зоне, которые. 
являются депрессивными и требу-
ют комплексного и грамотного раз-
вития. Это большая роскошь не ис-
пользовать такие территории. 

Если говорить о конкретных ин-
вестпроектах, мною был предложен 
проект развития второй очереди 
парка Интернационалистов. Это 
очень красивая, хотя и совершенно 
неблагоустроенная территория. Она 
относится к зонам зеленых насаж-
дений и  востребована даже в сегод-
няшнем состоянии. Летом, в теплые 
дни здесь отдыхают многие жители 
района. 

Одна из инвестиционных идей 
состоит в том, чтобы облагородить 
всю эту территорию, построить объ-
екты, необходимые для комфортно-
го отдыха. 

– Чем этот проект может быть 
выгоден для бизнеса?

– Здесь могут быть востребованы 
торговля, какие-то развлекательные 
объекты. Как зарабатывать, наших 
инвесторов учить не надо. Я уве-
рен, что в этом месте действительно 
можно создать рекреационную зону 
европейского уровня.

 ПО МАТЕРИАЛАМ 
«СТРОИТЕЛЬНОГО ЕЖЕНЕДЕЛЬНИКА»

ИНТЕРВЬЮ НОМЕРА

Владимир Омельницкий: 
«Нельзя строить жилье без 
социальной инфраструктуры»
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5 сентября в преддве-
рии 72-й годовщины 
начала блокады Ле-
нинграда и 70-летия 
создания оборонитель-
ного рубежа «Ижора» 
ветераны, школьники, 
студенты, представи-
тели общественных 
организаций и админи-
страции района при-
няли участие в патри-
отической акции «Мы 
подвиг дедов помним  
и храним».

Десятки школьников с цве-
тами шли к памятнику 3-й 
Фрунзенской дивизии на-
родного ополчения в сквере 
между домами 8 и 10 на пр. 
Славы. Именно здесь старто-
вала акция памяти. На торже-
ственном митинге выступили 
ополченец  3-й Фрунзенской 
дивизии Виктор Гаврилович 
Вавилин, блокадники, узники 
концлагерей. Ветераны рас-
сказывали детям о пережитом 
ими в годы войны, о памятной 
поездке по местам боев диви-
зии в Олонецком районе Каре-
лии, читали стихи.

«Память о блокаде всегда 
будет святой для каждого жи-
теля нашего города. Общаясь 
с ветеранами, молодые люди 
понимают, какая сила духа 
была в людях, отстоявших Ле-
нинград», — сказал, открывая 
митинг, глава администрации 
Владимир Омельницкий. «Для 
всех нас большая честь стоять 
сегодня рядом с вами», — под-
черкнул он в обращении к ве-
теранам.

После возложения цветов 
участники акции отправились 
к ДОТу. Он находится во дворе 

у дома 10 по проспекту Славы, 
стоит как напоминание, что 
когда-то здесь шли ожесточен-
ные бои. Во время войны ДОТ 
входил в Ижорский рубеж 2-й 
линии Южного направления 
обороны Ленинграда.

Бойцами строительного ба-
тальона, создававшего рубеж, 
были в основном девушки. 
Свыше 15 тысяч ленинград-
ских женщин влились в ряды 
инженерных войск Ленфронта. 
Одна из них — ветеран Лидия 

Ивановна Утина — рассказала 
ребятам, как возводились эти 
сооружения. «Я была плотни-
ком, строила опалубку для бе-
тонных стен дота. А бетон мы 
заливали по ночам, потому 
что днем нас бомбили. И все 

На последней       линии обороны Ленинграда
ДОТ на Ижорском рубеже: мы подвиг дедов помним и храним

Передвижная выставка «И камни 
помнят подвиг Ленинграда» — это 
фоторепортаж о том, какой уви-
дел блокаду наш современник. На 
встрече 6 сентября в Центре совре-
менной культуры «Факел» автор 
выставки Сергей Ларенков рас-
сказал школьникам и ветеранам о 
своей работе. 

Фотохудожник использует тех-
нику совмещения изображений: 
на современный снимок накла-
дывается черно-белая фотография 
из архива. В итоге получается не-

обычный эффект — взгляд из на-
стоящего в прошлое.

Сергей, по профессии лоцман, 
вот уже 12 лет водит суда. Блокад-
ные фотографии начал обрабаты-
вать в 2009 году — всего сделано 
около 250 снимков. Есть и другие 
города: это Москва и Севастополь, 
Сталинград Берлин, Прага и Вена. 

Выставка открыта на Софийской 
улице, 44, до конца сентября. Ранее 
она также была проведена в образо-
вательных учреждениях Фрунзен-
ского района и за его пределами.

Более двух тысяч человек 
пришли 8 сентября на Пи-
скаревское мемориальное 
кладбище, чтобы почтить 
память жертв блокады Ле-
нинграда. 72 года назад, 
в такой же сентябрьский 
день 1941 года, замкнулось 
вражеское кольцо вокруг 
города на Неве. 

И теперь эта дата — священ-
ная для жителей нашего города.  
Цветы и венки к мемориалу возло-
жили губернатор Петербурга Геор-
гий Полтавченко, полномочный 
представитель президента РФ в Се-
веро-Западном федеральном округе 
Владимир Булавин, председатель За-
конодательного Собрания Петербур-
га и Ленинградской области Вячес-
лав Макаров, а также представители 
Конституционного суда РФ, коман-
дования Западного военного округа 
и Военно-морского флота. В церемо-
нии участвовали представители ре-
лигиозных конфессий, члены орга-
низаций ветеранов и блокадников, 
молодежные объединения и благо-
дарные прадедам петербуржцы.

И, конечно, впереди шли ветера-
ны и представители общественных 
организаций разных категорий бло-
кадников. Это они выстояли и выжи-
ли. Они помнят,  как возникало Пи-
скаревское,  самое большое в Европе 
военное кладбище. «Сначала хоро-
нили в отдельных могилах, летом  
1941-го, — рассказывает Роман Ни-
колаевич Лейбович, ответственный 
секретарь общественной органи-
зации «Юные участники обороны 
Ленинграда». — Вот у меня  лежит 
под именной плитой мой дядя, брат 
отца — Лейбович Илья Романович. 
Он погиб при защите города еще 
перед блокадой. Уже с ноября 1941 
года могилы стали братскими. Один 
за другим погибли на войне мой 
отец и все его братья. Я так хорошо 
помню, что похоронки приходили 
одна за другой». Истории детей-

блокадников, на первый взгляд, 
похожи. Они все вспоминают про 
ужасный, сводящий с ума голод, о 
постоянном мраке (не было элек-
тричества), о нехватке воды (не 
работали водопровод и канализа-
ция). Вспоминают, как дежурили 
на крышах, тушили зажигалки. Как 
бегали к горящим Бадаевским скла-
дам (три дня горели!) и набирали в 
кульки куски земли, пропитанные 
сахаром, патокой и шоколадом.  
И как ели эту сладкую землю.   

«Меня часто спрашивают: а 
сколько вас, детей, дожило до дня 
освобождения города? — рассказы-
вает Людмила Александровна Богда-
нова, член правления организации 
«Юные участники обороны Ленин-
града». — Да мало нас было в тот ян-
варский день 1944 года, когда объя-
вили о Ленинградской Победе и все 
вышли на улицы. И не было тесно 
на улицах, очень мало нас осталось. 
Тех, кто выдержал все. До конца». 

А вот что вспоминает ветеран 
Николай Николаевич Живилов: 
«Я тоже находился в блокадном Ле-
нинграде. До 28 марта 1942 года 
жил на 8-й Советской улице, потом 
был эвакуирован по Дороге жиз-
ни и попал в Ярославскую область.  
В 1943 году, как только мне ис-
полнилось 17 лет, пошел в армию,  
в воздушно-десантные войска».

Сейчас в городе проживает 137 
тысяч участников войны, награж-
денных медалью «За оборону Ленин-
града» или знаком «Жителю блокад-
ного Ленинграда». Не все они могли 
прийти в этот день к мемориалу 
Матери-Родины, этому препятству-
ют возраст и болезни. Но многие 
ветераны все же участвовали в це-
ремонии. Они выражали скорбь по 
погибшим и гордость за свой город, 
подчеркивая, что последующим по-
колениям необходимо совершить 
свой подвиг: сделать так, чтобы 
одна из самых трагических страниц  
в истории больше не повторилась.

СВЕТЛАНА ДОЛГОВА 
ОКСАНА ЛАРИОНОВА

Через века, через 
года – помните!

БЛОКАДА

Блокадный альбом 
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это сделали семнадцатилетние 
девчонки, — вспоминала Лидия 
Ивановна. — А теперь даже в ин-
женерных войсках удивляются, 
как быстро нам удалось построить 
такое количество защитных укре-
плений».

Рядом с ДОТом в армейской по-
ходной палатке были выставлены 
подлинные вещи времен Великой 
Отечественной войны. Студенты-
реконструкторы из военно-истори-
ческого клуба Политехнического 
университета показали  школьни-

кам стрелковое оружие, предметы 
быта, форму и снаряжение бойца 
народного ополчения. Многие экс-
понаты были найдены поисковы-
ми отрядами района во время экс-
педиций по местам боев Третьей 
Фрунзенской дивизии. На интерак-

тивной выставке школьники смог-
ли также увидеть и подержать в ру-
ках образцы современного оружия 
и экипировки солдат Российской 
армии.

Частью экспозиции также стала 
выставка «И камни помнят подвиг 

Ленинграда» фотохудожника Сергея 
Ларенкова. На фотографиях автор 
совместил панорамы улиц и домов 
современного Петербурга со сним-
ками тех же мест времен блокады.

Всего на экспозиции побывало 
более 250 школьников. 

В этот же день в подростково-
молодежном клубе «Луч» прошла 
торжественная церемония его пере-
именования в честь ополченцев 3-й 
Фрунзенской дивизии. 

«Луч» является центром патрио-
тического воспитания молодежи в 
районе. С предложением переиме-
новать клуб выступили ветераны. 
Их идею поддержали и сами вос-
питанники, и администрация райо-
на. «Имя 3-й Фрунзенской дивизии 
носить ответственно и почетно. Это 
знаковое событие для молодежи 
района. Клуб сможет воспитывать 
подростков на конкретных приме-
рах мужества и героизма их земля-
ков», — сказал глава района Влади-
мир Омельницкий.

Самый ценный и памятный 
подарок вручил юным патриотам 
боец народного ополчения Виктор 
Гаврилович Вавилин. На хранение 
в новый музей он передал копию 
знамени 3-й Фрунзенской диви-
зии. «Я вручаю вам это боевое зна-
мя, потому что именно вы — мо-
лодежь — будете хранить и чтить 
память о воинской доблести опол-
ченцев», — напутствовал ребят 
Виктор Гаврилович. 

На память о встрече ветераны 
подарили воспитанникам клуба 
книги о Великой Отечественной 
войне, а еще — собственные вос-
поминания — бесценный подарок 
подрастающему поколению. 

ЕЛЕНА ЯШИНА

ПОСЛЕДНИЙ ОБОРОНИТЕЛЬНЫЙ РУБЕЖ «ИЖОРА» ПОСТРОЕН В 1943 
ГОДУ НА ТЕРРИТОРИИ СОВРЕМЕННЫХ ФРУНЗЕНСКОГО, НЕВСКОГО, 
МОСКОВСКОГО РАЙОНОВ. СТРОИТЕЛЬСТВО ОБОРОНИТЕЛЬНЫХ 
СООРУЖЕНИЙ НА ЭТОМ УЧАСТКЕ ДАВАЛО ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПРИКРЫТЬ ПОДСТУПЫ К ЛЕНИНГРАДУ С ЮГА И ЮГО-ВОСТОКА. 
ФОРТИФИКАЦИОННЫЕ СООРУЖЕНИЯ УКРЕПИЛИ ЛИНИЮ ОБОРОНЫ 
ПРОТЯЖЕННОСТЬЮ ПОЧТИ 25 КИЛОМЕТРОВ. С МАЯ ПО ИЮНЬ СОРОК 
ТРЕТЬЕГО ВОЗВЕЛИ БОЛЕЕ 100 ДОТОВ И ДЗОТОВ. СТРОИТЕЛЬСТВО 
ШЛО ПОД НЕПРЕРЫВНЫМ МИНОМЕТНЫМ И АРТИЛЛЕРИЙСКИМ 
ОГНЕМ ВРАЖЕСКОЙ АРМИИ. ПОЧТИ ВСЕ РАБОТЫ ВЕЛИСЬ ВРУЧНУЮ.  
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На днях Александру Нико-
лаевичу Терехину, жителю 
Фрунзенского района, ис-
полнилось 90 лет.  
Он искренне удивляется: 
отчего так много внимания 
к его скромной персоне?!  
И президент России письмо 
с поздравлением прислал, 
и все дети, внуки и прав-
нуки собраться решили. И 
в газете хотят написать. «Я 
жил как все: воевал, любил, 
детей растил, работал, — 
говорит Александр Нико-
лаевич. — Много болел, 
был ранен, выжил в одном 
из боев, где почти все по-
гибли. Значит, у судьбы 
и Родины на меня были 
свои планы. И я старался 
много и честно трудиться, 
хорошо воспитать детей. 
И сейчас стараюсь не быть 
никому в тягость».

Выпускник 1941 года
– Я хорошо помню себя ребен-

ком. Мама была телеграфисткой, 
папа работал в военной типогра-
фии. Через них проходило много 
информации, и мы в семье всегда 
много разговаривали. Помню, что 
родители меня и младшего брата 
Костика очень любили, баловали, 
почти не наказывали. Дом наш сто-
ял у Большеохтинского кладбища. 
Жильцов было много. Мама расска-
зывала, что когда-то семья моего 
дедушки — печатника — занимала 
большую квартиру из четырех ком-
нат. Но я родился уже в коммуналке. 
Соседи были хорошие, все дружили. 

В 1930 году, незадолго до того как 
я пошел в школу,  семья переехала в 
отдельную двухкомнатную квартиру 
в деревянном доме на Большой По-
роховской, 1. 

Весной 1941-го, в выпускном 
классе, я заболел воспалением лег-
ких и слег. Экзамены все же сдал, 
но не было в моей жизни выпуск-
ного вечера. А я ведь выпускник 
1941 года. Документы отнес в Во-
енмех, меня зачислили в студенты, 
сидел в парке, наслаждался хоро-
шим солнечным деньком. И вдруг 
на соседнем столбе громкоговори-
тель стал кряхтеть, шипеть и потом 
зазвучала речь Молотова. 

Окопы у Пулковских 
высот

– Когда началась война, меня вы-
звали в институт и записали в ко-
манду строителей оборонительных 
сооружений. Ездили мы в Стрельну, 
в Ораниенбаум. Боевое крещение 
получил в конце сентября в поселке 
Володарском под Урицком. Нас при-
везли в здание школы, выдали ин-
вентарь для строительства и стали 
объяснять задачу. Вдруг из леса вы-
двигается цепь солдат и сразу — ав-
томатные очереди по нашим окнам. 
Мы бросились из школы врассып-
ную. Я на ходу заставил себя успо-
коиться и решил, что правильнее 
всего добежать до стрельнинской 
трамвайной линии, сесть на 36-й 
трамвай и уехать в Ленинград. До-

бежал, а там толпа! Все кидаются на 
трамвай, облепили его, он еле дви-
жется. Другой трамвай из города сра-
зу по прибытии поехал обратно, без 
пассажиров. Я догнал, вскочил в него.  
В салоне лишь кондуктор, который 
лежал на полу, закрыв голову руками.

В армию меня призвали в ноябре. 
Семья осталась в блокадном Ленин-
граде, родители по-прежнему рабо-
тали на телеграфе и в типографии.  
А меня направили в 172-й стрелковый 
полк 13-й стрелковой дивизии 42-й 
армии. Наша линия обороны прохо-
дила через деревню Кискино — это 
в двухстах метрах от Пулковских вы-
сот. Фашисты были наверху, а мы в 
самой низине, в болотах. Из-за бли-
зости врага окопы мы рыли в основ-
ном ночью. А днем воевали, стоя по 
колено в воде. Бывал я в Ленинграде 
по поручениям командования. Наве-
щал родных. Мама мне все старалась 
дать кусочек хлеба — явно урывала 
из своего скудного пайка. А я и сам 
тоже старался домой что-то привез-
ти. Очень за младшего братишку 
беспокоился. 

В ноябре 1942 года меня вызвали 
в штаб дивизии, на месте нынеш-
него Авиагородка. И предложили 
отправиться на Большую землю на 
офицерские курсы. 

Нас переправляли по Ладоге. Во-
енные, гражданские — все в одном 

трюме. До Кобоны плыли под не-
скончаемым вражеским обстрелом. 
Пожалел, что не знаю ни одной мо-
литвы. И просто просил судьбу, что-
бы уберегла всех нас, пассажиров 
этой баржи. Мы прибыли на место 
живыми. И там нам дали по буханке 
белого хлеба. Кто-то долго смотрел на 
это чудо, не веря глазам своим. Кто-
то быстро-быстро начал откусывать 
большие куски и, не жуя, глотать. А я 
долго дышал этим хлебом, буквально 
поедал его сначала носом. А потом ел 
очень медленно, почти ритуально.  
И этот запах и вкус первого послебло-
кадного хлеба я помню до сих пор.

Судьба по имени 
Валентина

– Несколько месяцев я отучился 
на курсах в подмосковном Нахаби-
но, в 1943 году выпустился млад-
шим лейтенантом и был направлен 
в воздушно-десантные войска на 
Карельский фронт. Во время учебы 
совершил пять учебных прыжков с 
парашютом.  И потом на фронте при-
шлось столько же раз прыгать. 

Известие о полном освобожде-
нии родного Ленинграда застало 
меня в Белоруссии. Мои однополча-
не, узнав, что я ленинградец, обни-
мали, поздравляли. 

В 1944 году здоровье совсем стало 
подводить — сказывались ранения 

и малярия. Правый глаз совсем не 
видел. Я стрелял слева. Очередная 
медкомиссия попыталась меня спи-
сать совсем. Я не считал себя вправе 
уходить со службы, ведь еще шла 
война. Упросил отправить меня хоть 
и в тыл, но в военную комендатуру. 
Конец войны встретил в Восточной 
Пруссии, в городе Гумбинен. Я там 
служил в пункте приемки и пере-
правки беженцев, занимался вопро-
сами репатриации наших граждан и 
иностранцев. Много судеб прошло 
передо мной – плен, предательство, 
концлагеря…  Там я познакомился с 
Валентиной, своей ровесницей. Она 
уроженка Смоленской области, пар-
тизанила. После доноса односельча-
нина была угнана в немецкий плен. 

Валю быстро проверили, она в 
ожидании обоза до дома устроилась 

работать на телеграф. 6 июня 1945 
года ее обоз отправился в сторону 
Литвы, я поехал провожать любимую 
на мопеде. И только мы пересекли 
границу СССР, в городе Кибартай сра-
зу отправились в ЗАГС и расписались.  
Демобилизовался я в сентябре 1945 
года. В Ленинград доехать  было 
трудно, но на товарных поездах все 
же добрался. Родители уже переехали 
на Владимирскую улицу, в большую 
комнату в коммуналке. А дом моего 
детства на Большой Пороховской ра-
зобрали в блокаду на дрова.

Всемирная профессия
– В 1946 году ко мне приехала моя 

Валентина. Мама устроила ее к себе 
на телеграф. А я поступил в ЛИСИ на 
гидротехнический факультет. Учил-
ся, подрабатывал — тогда хорошие 
сантехники были везде нужны. У 
нас с Валей родились сыновья-по-
годки: Гена – в 1947 году, Женя – в 
1948-м. Жилось трудно, но выручала 
взаимопомощь, в нашем поколении 
так было принято. Окончил вуз с 
красным дипломом, поступил ра-
ботать в научно-исследовательский 
и проектный институт «ГИПРОНИ-
КЕЛЬ», проработал там 34 года, ру-
ководил отделом водоснабжения и 
гидротехники. Как инженер-кон-
сультант объездил в командиров-
ках всю страну – от Белоруссии до 
Дальнего Востока. Дважды был в 
Южной Америке, в Боливии — там 
наша страна строила заводы. Был 
на Кубе, в Канаде. Три года работал 
в Югославии на авторском надзо-
ре – руководил внедрением проекта.  
Почти 60 лет мы прожили с Валей (ее 
не стало в 2004 году), вырастили хоро-
ших детей — работящих, образован-
ных. Правнуки уже есть... Последние 
годы мы жили в новом доме на про-
спекте Славы.  Сейчас я один, много 
читаю, пишу воспоминания, мастерю. 

P.S. 
Александр Николаевич показал 

мне уникальные напольные часы, 
которые сделал сам. Гири, маятник 
и циферблат он привез из Германии. 
А корпус смастерил из старинного 
семейного шкафа, пострадавшего в 
блокаду. Часы эти работают исправ-
но – ходят и вовремя бьют. И так 
хочется верить, что и герой этой пу-
бликации, скромный ленинградец, 
отстоявший наш город, воевавший 
за нашу страну, проживет еще много  
счастливых часов и минут.

ЗАПИСАЛА СВЕТЛАНА ДОЛГОВА

У судьбы и Родины  
на меня были свои планы

ПАМЯТЬ

Александр с отцом. 1925 год. 

«ИЗ ОКОН НАШЕЙ 
КВАРТИРЫ 
НА БОЛЬШОЙ 
ПОРОХОВСКОЙ, 1, 
БЫЛ ХОРОШО ВИДЕН 
БОЛЬШЕОХТИНСКИЙ 
МОСТ. ХОРОШО 
ПОМНЮ, КАК ВО 
ВРЕМЯ БЛОКАДЫ 
НЕМЕЦКИЕ САМОЛЕТЫ 
ЕЖЕДНЕВНО 
ПЫТАЛИСЬ 
РАЗРУШИТЬ ЕГО.  
Я НЕ УМЕЛ МОЛИТЬСЯ, 
НО ОЧЕНЬ ПРОСИЛ 
КОГО-ТО СВЫШЕ, 
ЧТОБЫ МОСТ УЦЕЛЕЛ. 
ПОЧЕМУ-ТО ДЛЯ МЕНЯ 
ЭТО БЫЛО ОЧЕНЬ 
ВАЖНО. И МОСТ 
УЦЕЛЕЛ».

Так случилось, что младший 
брат Костик блокаду пере-
жил, в 1944 году его призва-
ли в армию и он почти сразу 
погиб под Псковом…

2013 год

Александр Николаевич  
Терехов награжден орденом 
Отечественной войны II сте-
пени, медалью «За оборону 
Ленинграда» и медалью  
«За трудовую доблесть».

СПРАВКА
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В районе начинается набор детей в филиал Академии футбольного клуба «Зенит» — 
«Зенит-Невский Фронт».

Тренеры будут отбирать будущих спортсменов, основываясь на их физических способностях. 
Претенденты должны продемонстрировать ловкость,  гибкость и скорость движений. 
Отборочная встреча пройдет 18 сентября на спортивном стадионе школы №303 (Пражская 
ул., 32).

Расписание:
14.00 — дети 2008 г. р.
15.00 — дети 2007 г. р.
16.00 — дети 2006 г. р.
17.00 — дети 2005 и 2004 г. р.

Все занятия в школе бесплатные.
Отметим, что по итогам 2012 года филиал в Купчино был признан лучшим в Академии.

СТАТЬ ЗВЕЗДОЙ ФУТБОЛА МОЖЕТ КАЖДЫЙ

Российская федерация джиу-джитсу совместно с администрацией Фрунзенского района провела в Купчино 
Международный турнир «Saint-Petersburg Open». Уже восьмые по счету соревнования прошли 7 и 8 сентября  
в спорткомплексе «Комета» на Загребском бульваре, 28. Силами в этом виде спорта померились представители 
России, Бельгии, Франции, Украины,  Эстонии, Латвии. 

Открыл соревнования и обратил-
ся с приветственным словом к участ-
никам, гостям и судьям глава района 
Владимир Омельницкий. Всего вы-
ступало около трехсот спортсменов 
в возрастных категориях до 21 года 
и до 18 лет. В соревнованиях приня-
ли участие российские звезды джиу-
джитсу — победители Всемирных 
игр боевых искусств, чемпионы 
мира и Европы: заслуженные ма-
стера спорта Павел Коржавых, Дми-
трий Бешенец, Александра Ивано-
ва, мастер спорта международного 
класса Алла Падерина. 

Бью аккуратно,  
но сильно 

«Искусство мягкости» – так пере-
водится с японского джиу-джитсу. Но 
мягкими удары и броски спортсме-
нов назвать было трудно. Поединки 
проходили сразу на трех площадках-
татами. «Этот вид борьбы «заточен» 
на практическую применимость,  
эффективность, — отметил в беседе 
с нашим корреспондентом главный 
судья Андрей Петрачков. — Поэтому 

9/10 спецслужб всего мира использу-
ют джиу-джитсу в основе своих школ 
рукопашного боя». 

Соревнования шли по трем раз-
ным стилям: файтинг (бои), дуо-си-
стем (демонстрация технического 
совершенства приемов, в том числе 
в защите от ножа и палки), поедин-
ки в стиле неваза (борьба в партере). 

В файтинге используются удары, 
удушения, болевые приемы. Про-
тивники должны показать фили-
гранную ударную и бросковую тех-
нику. По правилам Международной 
федерации джиу-джитсу, спортсме-
на наказывают за жесткие удары: 
он должен контролировать себя, 
противника, рассчитывать силу и 
дистанцию. Нокдаун допускается 
только том в случае, если соперник 
нарвался на встречный удар. 

«Ведь тут бойцы надевают ми-
нимальные средства защиты от 
травм, очень тонкие накладки 
на руках и на ногах, лишь до 2 
сантиметров. Поэтому предъявля-
ются повышенные требования к 
качеству проведения приемов», —  

объясняет  Андрей Петрачков. 
«Нереальные» приемы, рассчи-

танные на симпатии публики, от-
нюдь не приветствуются. Прыж-
ковый удар ногой с разворота не 
приносит положительной оценки, 
напротив, судьи  могут снять очки 
за нанесение травмы. 

До встречи на  
Всемирных играх

При всех ограничениях травмы 
все же были нередки. Однако бой-
цы не желали выбывать из участия 
в турнире. Так, спортсмен из Вла-
дикавказа получил рассечение на 

скуле, но не отказался от боя с 
петербуржцем Филиппом Ва-

сильковым (85 кг). Их по-
единок был очень упор-

ным, судейская коллегия 
назначила добавочное 
время. Победил пе-
тербуржец. «Уже тре-
тья наша встреча. На 
этот раз соперник 
очень хорошо подго-
товился», — сказал 
Филипп.  

По итогам сорев-
нований по 5 золотых 
медалей отправились 

во Францию и в Мо-
скву. Северная столица 

оказалась на втором месте 
по количеству золота —  

у петербуржцев 4 первых мес-
та: 3 чемпиона уехали в Тверь и 

по одному в Рязань и Новосибирск.

«Турнир был проведен очень 
хорошо, участники показали вы-
сокий уровень,  — оценил Андрей 
Петрачков.— Я бы особо отметил 
мастерство двух выступающих за 
Петербург бойцов — это Дмитрий 
Бешенец (69 кг) и Илья Борок  
(77 кг)». 

Кроме того, для молодых спор-
тсменов России этот турнир стал 
отборочным на Первенство мира-
2013, которое пройдет в столице 
Румынии Бухаресте в конце ноября 
этого года.

Сборная команда России являет-
ся одним из лидеров джиу-джитсу. 
На первых Всемирных играх бое-
вых искусств в августе 2010 года в 
Пекине российская сборная заво-
евала 6 медалей и заняла первое 
место в общекомандном зачете.  
По итогам турнира на Всемирные 
игры, которые в этом году пройдут 
в Петербурге, пробились 11 рос-
сийских спортсменов. И, судя по 
результатам соревнований в Куп-
чино, представители джиу-джитсу 
из России готовы подтвердить свой 
чемпионский титул. 

Праздник спорта

СПОРТ

Батут, два татами и пьедестал почета — 
именно так выглядел стенд района на вы-
ставке «Я выбираю спорт». 
В этом году упор был сделан на боевые искусства — 
вольную борьбу, карате, бокс, самбо. На 150 кв. м. свое 
мастерство демонстрировали воспитанники Спортив-
ной детско-юношеской школы олимпийского резерва 
и ребята, занимающиеся на отделениях Центра физ-
культуры и спорта. Работал и консультационный пункт: 
специалисты отделений рассказывали всем желающим 
о своих кружках и секциях, которых только в Центре 
спорта более двадцати. 

Всего за два выставочных дня стенд района посетили 
более полутора тысяч человек.

Удар, бросок, болевой
В Купчино прошел международный турнир по джиу-джитсу

В ФАЙТИНГЕ 
БОЛЕВЫЕ  
И УДУШЕНИЕ МОЖНО 
ПРОВОДИТЬ ДАЖЕ  
В СТОЙКЕ,  
А НЕ ТОЛЬКО 
В ПОЛОЖЕНИИ 
ЛЕЖА. РАЗРЕШЕНЫ 
РЫЧАГИ И ДОЖИМЫ 
ПРАКТИЧЕСКИ  
НА ВСЕ СУСТАВЫ, 
ЗА ИСКЛЮЧЕНИЕМ 
ПАЛЬЦЕВ  
И ПОЗВОНОЧНИКА. 
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Начался новый учебный год, и перед родителями встает выбор: в какой кружок или секцию записать ребенка, так 
чтобы было доступно, интересно, с пользой?  Ребята постарше думают: куда  пойти после школы, ведь на улице 
уже скоро будет слякотно и сыро, а еще хочется  общаться  с друзьями, приобретать новые навыки и знания, расти 
в глазах сверстников? Подростково-молодежные клубы  досугового центра «Фрунзенский» ждут всех, кто хочет 
развиваться, двигаться к успеху! 

Досуговый центр «Фрунзенский» – 
это 18 уникальных мест для общения 
и саморазвития. Здесь молодежь рас-
крывает свои способности в театраль-
ном искусстве, дизайне, песочной 
анимации, хореографии, вокале. В 
Центре широкий выбор спортивных 
секций: ребята закаляют характер, 
становятся сильнее, овладевают ис-
кусством самозащиты. Развить наход-
чивость и изобретательность помогут 
занятия в студиях робототехники, 

журналистики, видеосъемки, цифро-
вой фотографии и многих других ви-
дов технического творчества. 

Воспитанники Центра участвуют 
и побеждают в городских, всерос-
сийских, международных конкур-
сах, фестивалях и чемпионатах.

С каждым годом количеством ре-
бят в творческих студиях только рас-
тет. Центр всегда готов реализовать 
смелые идеи молодежи, развить ин-
тересные проекты. 

17 сентября в 17:00 у метро Меж-
дународная состоится районная яр-
марка досуга подростковых клубов. 
Гостей ждет концертная программа, 
мастер-классы.  Приходите, смотри-
те, участвуйте и выбирайте себе за-
нятие по душе!

С 18 по 19 сентября состоится 
«Осенний турнир по мини-футбо-
лу среди воспитанников подрост-
ково-молодёжных клубов». Турнир 
проводится среди команд подрост-

ково-молодежных клубов в возрас-
те 12-14 лет и 15-17 лет. Ждем вас 
по адресу: ул. Будапештская, 8, 
корп. 3, школа № 305. 

25 сентября в 17:00 пройдут со-
ревнования по ориентированию 
среди воспитанников подростково-
молодежных клубов. В них примут 
участие команды из 3-х человек 
в возрасте от 14 до 18 лет. При по-
мощи спортивной карты ребятам 
предстоит пройти маршрут, спла-
нированный на местности и отме-
ченный контрольными пунктами. 
Место проведения: парк Интерна-
ционалистов. Время регистрации 
16:30.

30 сентября  в 17:00 в Центре 
современной культуры «Факел»  
(ул. Софийская, 44) состоится игра-
акция «День Интернета», планиру-
ется проведение игры по станциям. 
Регистрация команд начнется в 16:30.

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

Центр внешкольной работы Фрунзенского района при-
глашает детей и подростков в творческие коллективы  
по направлениям: театральное и хореографическое искус-
ство; изобразительное  и декоративно-прикладное  творчество; 
музыкально–хоровое искусство; техническое конструирование 
и автовождение.

Адреса: Будапештская ул., д.29., к. 4.;  
Малая Балканская ул., д.36, к. 2.
Сайт: cvr-frn.spb.ru  E-mail: cvr@edu-frn.spb.ru

Дата Адрес, наименование 
учреждения Время

16 октября Дунайский пр., д. 46/126, литер А
МФЦ Фрунзенского района 10.00 – 13.00 

21 октября
Будапештская ул., д. 19, корп. 1

Муниципальное образование «Купчино» 14.00 – 16.00

30 октября Дунайский пр., д. 46/126, литер А
МФЦ Фрунзенского района 10.00 – 13.00

Агентство занятости населения Фрунзенского района  
Бухарестская ул., д. 61, 701-6267

Служба занятости:
график работы мобильного офиса в октябре 2013 года

Сотвори себя!

ГИБДД и Горэлектро-
транс шутя предотвраща-
ют несчастья с детьми

Школьникам из Купчино пре-
подали интересный урок до-
рожной безопасности. Его про-
вел начальник отдела ГИБДД 
Фрунзенского района Василий 
Васьковский. 3 сентября на тер-
ритории Музея городского элек-
трического транспорта были ор-
ганизованы занятия, наглядно 
знакомящие детей с правилами 
дорожного движения. 

В рамках открытого урока по 
ПДД школьники 5-6 классов не 
просто слушали лекции, они ста-
ли непосредственными участни-
ками дорожного движения. Для 
создания наглядных дорожных 
ситуаций использовались раскра-
шенные «добрые троллейбусы» и 
такие же трамваи. 

«Начался новый учебный год, 
следует уделять больше внимания 

своему поведению на дорогах. Мы 
с вами знаем, что запугиванием и 
назиданием, скучными рассказа-
ми многого не добьешься. Гораздо 
эффективнее диалог и взаимо-
действие, именно поэтому мы со-
трудничаем с проектом «Добрый 
транспорт»», — рассказывает Ва-
силий Васьковский. 

На территории музея Горэлек-
тротранса был воссоздан фрагмент 
городской улицы — с проезжей 
частью, транспортом, дорожными 

знаками, тротуарами и пешеход-
ным переходом. Трамваи, трол-
лейбусы, автомобили были рас-
ставлены таким образом, чтобы 
ребята могли не просто заучить 
правила поведения на дороге, а со-
образить что к чему и вывести их 
самостоятельно. Символ проекта 
«Добрый транспорт» — Колобок – 
изучал правила дорожного движе-
ния вместе со школьниками. Он 
тоже ходил по «зебре» и отвечал 
на вопросы.  

ПРОФИЛАКТИКА ДОРОЖНОГО ДЕТСКОГО ТРАВМАТИЗМА

Колобок не даст  
забыть об осторожности

- ВОКАЛЬНАЯ ГРУППА  
«КАРАМЕЛЬ»
- ШОУ-ГРУППА «ДЖЕМ»
Запись по телефону: 360-90-03
ДЛЯ НАЧИНАЮЩИХ
- Hip-Hop
- Dancehall
- House
- Break-dance и не только!
Самые ОДАРЁННЫЕ смогут 
стать участниками команд 
“StreetKidds” и “JazzBand” и вы-
ступать на ЛУЧШИХ танцеваль-
ных площадках нашего города 
и за рубежом!
Запись: 948-57-14
ТАНЦЕВАЛЬНЫЙ КОЛЛЕКТИВ 
«ВИЗАВИ»
Запись: 745-38-14, 
8921-658-10-72

Софийская ул, д. 38,  
корп. 2 
(на 1-ом этаже жилого дома).

411-85-75 
pmdcfrunz@mail.ru
pmdcfrunz.ru

Телефон для справок записи 
в кружки и секции ПМДЦ 
«Фрунзенский»:

Дом молодежи  
«Купчино»  
тел. 366 – 97 – 47


